

---

# Reciclando oficios: Trayectorias de vida y percepciones de los recicladores en Lima Metropolitana.

---

**David Oshige Adams**

Magister en Sociología de la PUCP

---

*Palabras clave: Recicladores, Reciclaje, Trayectoria de vida, Percepciones, Discursos, Desigualdad de oportunidades*

Se calcula que existen alrededor de 30,000 recicladores en Lima Metropolitana quienes conforman un grupo laboral prácticamente invisible tanto para la ciudadanía en general como para las autoridades. Este trabajo busca visibilizarlos a través de la reconstrucción de sus trayectorias de vida y del análisis de las percepciones que tienen sobre su trabajo. Para lograr esto se realizaron entrevistas a profundidad en el marco de una investigación cualitativa y utilizando la etnometodología como herramienta de interpretación de discursos y actividades. En general, los recicladores llegan a tener este trabajo como producto de una intersección de dificultades, las cuales están ligadas a la desigualdad de oportunidades. Esto, a su vez, les impide acceder a puestos de trabajo en el mercado laboral regular. Sin embargo, a pesar de la precariedad en la que laboran, reivindican logros conseguidos como el mejoramiento de sus viviendas, la educación de sus hijos y la satisfacción de trabajar honradamente.



## INTRODUCCIÓN

El tema de esta investigación es ahondar en las características del trabajo de los recicladores, un trabajo muy particular al cual recurren estas personas como una de las últimas alternativas para poder seguir subsistiendo. La singularidad de este oficio está marcada por ser un empleo autogenerado, el cual surge como alternativa ante la precariedad de la situación económica de estas personas y sus familias.

Nuestro interés es poder darles voz a estas personas y tratar de entender cómo racionalizan su trabajo, qué reflexiones les genera, qué estrategias utilizan para trabajar y cómo afecta esto a sus vidas. La idea general es visibilizar sus acciones y poder reconstruir las trayectorias de vida, conocer qué hacían antes, cómo se manejan en las calles al trabajar diariamente y qué planes tienen para el futuro.



---

Carlos llegando a Surquillo desde San Martín de Porras luego de un viaje que en promedio le toma hora y media. En su mano tiene una bolsa con costales vacíos que trae desde su casa. En el árbol se pueden ver las cadenas con las cuales aseguró su bicicleta la madrugada anterior, antes de ir a La Parada a vender lo recolectado.

---

Fuente: Propia



## EL CONTEXTO DE LA INVESTIGACIÓN

### Técnicas de recolección de datos y ámbito geográfico

La investigación tuvo un alcance temporal seccional y fue fundamentalmente exploratoria. Dado que nuestro interés fundamental fue poder dar cuenta de las trayectorias de vida y de las percepciones que tienen los recicladores sobre su trabajo, el análisis fue cualitativo. Se realizaron 10 entrevistas semi-estructuradas<sup>1</sup> en los distritos de Surquillo, Miraflores y San Miguel.

Las razones para elegir estos distritos fueron dos. En primer lugar Surquillo y Miraflores son distritos contiguos por lo que es interesante dar cuenta de posibles diferencias en el trato hacia los recicladores por parte de las municipalidades. Al mismo tiempo, se eligió trabajar en zonas muy cercanas al límite distrital para conocer si los recicladores cruzan las fronteras de los distritos. Con respecto a San Miguel, se lo eligió como variable de control de la información para observar si los datos recogidos en los primeros distritos se repetía o si existían características diferentes. En este caso, la zona elegida también es limítrofe, muy cerca de Magdalena.

El segundo motivo para elegir estos distritos está relacionado con su ubicación en la zonificación de Lima Metropolitana según los niveles socioeconómicos de la población. En la clasificación de APEIM (2013), con datos de la Encuesta Nacional de Hogares del 2012, tenemos un par de distritos contiguos pero que tienen poblaciones con características diferentes (Surquillo-Miraflores). Según dicha publicación, en Miraflores dos tercios de la población pertenece a los niveles socioeconómicos A y B. En tanto que en Surquillo, dos terceras partes de la población pertenece a los niveles socioeconómicos C y D. Y en cuanto a San Miguel, dos terceras partes de la población corresponden a los niveles socioeconómicos B y C. Si bien esta clasificación toma cada distrito de forma global y no ahonda en las particularidades según barrios o zonas distritales, nos da una idea general de las semejanzas

y divergencias en cuanto a las características socioeconómicas.

Por otro lado, según datos de la ONG Ciudad Saludable (2010), a nivel nacional, la mayoría de las personas que se dedican al reciclaje son hombres adultos jóvenes (entre 36 y 45 años). Asimismo se encuentran abrumadoramente (más de 80%) en situación de pobreza extrema entendiendo esto como la tenencia dos o más necesidades básicas insatisfechas. Para el caso específico de Lima, según fuentes del Ministerio de Ambiente, habría unos 30,000 recicladores (IDRC DESCO 2011). Esto significa tentativamente que de cada 300 limeños, uno es reciclador. Y si se toma en cuenta que una familia en promedio está compuesta por 5 integrantes, se desprende que alrededor de 150,000 limeños dependen de una u otra manera del reciclaje. Esta cifra no es menor y revela la magnitud que tiene esta actividad para la sobrevivencia de muchas personas y familias en la ciudad.

<sup>1</sup>Los nombres reales de los entrevistados fueron cambiados para proteger sus identidades.

## Selección de la muestra y metodología

Para poder seleccionar la muestra, lo primero que se realizó fue una serie de observaciones en el campo a pie, usando una bicicleta o un carro. De esta manera se pudieron identificar algunos rasgos importantes para caracterizar a la población de recicladores. Los ítems más importantes que fueron tomados en cuenta incluyeron el sexo de la persona, el grupo etario aproximado al que pertenece, sus herramientas de trabajo (básicamente medios de transporte y elementos de ayuda para la recolección de los objetos).

Debido a que nuestro objetivo fue realizar una investigación cualitativa a profundidad, la muestra no buscaba ser representativa de la totalidad de recicladores en Lima. Sin embargo, sí se buscó que dicha muestra tome en cuenta la gran variabilidad que existe dentro de este grupo laboral. Así se buscó abarcar los diferentes grupos etarios, sexos, la forma de transporte para el trabajo (a pie, en bicicleta o en tricimoto) y el nivel de informalidad (asociados o no asociados<sup>2</sup> y miembros del Programa Municipal en Miraflores “Basura que no es basura”<sup>3</sup> (en adelante BQB)<sup>4</sup>).

## Breve descripción de las herramientas teóricas

Dado que lo que se buscó en la investigación era dar cuenta del trabajo cotidiano de los recicladores y sus percepciones, se vio por conveniente utilizar la etnometodología como herramienta para abordar los discursos de los entrevistados. Garfinkel señala que los estudios etnometodológicos analizan las actividades diarias como métodos. Éstos son usados por las personas para que sus acciones sean “racionalmente visibles” y para que sean explicables como una organización de actividades cotidianas (2006). Por este motivo, Rawls (2002) señala que en la perspectiva de Garfinkel, los métodos que las personas usan para crear el ordenamiento de las ocasiones sociales ordinarias, son al mismo tiempo constitutivas de esas ocasiones.

Tomando en cuenta esta perspectiva, se investigaron los métodos que los recicladores usan para darle sentido a su actividad laboral y para mantener el orden en sus mundos sociales. De esta manera, se pudo reconstruir sus trayectorias de vida y establecer la ruta que han transitado poniendo énfasis en los motivos que hicieron que se conviertan en recicladores. Y paralelamente, también nos permitió analizar las percepciones que tienen sobre

su trabajo y su vida en general sobre la base de los discursos que han producido para poder darles sentido.

Pero estas prácticas cotidianas de los recicladores, están enmarcadas en situaciones de la vida social que las influyen en gran medida. Es decir que los recicladores se mueven en escenarios que se encuentran determinados por ciertas características sociales, económicas y políticas de nuestra sociedad. Estos escenarios son diversos pero hemos elegido tres, los cuales los hemos denominado ejes. Uno es sobre la desigualdad social, otro aborda los conceptos de trabajo y el tercero ahonda en la economía informal. Para fines de este artículo, sólo tomaremos en cuenta el primero de ellos.

En el eje sobre la desigualdad social, las categorías claves son la desigualdad de oportunidades y la intersección de dificultades. La idea fuerza es que los recicladores terminan autogenerándose este trabajo debido a la falta de oportunidades y la intersección de dificultades en sus vidas. Y esto, a su vez, es producto de una distribución desigual de bienes y recursos lo que no les permite tener las competencias necesarias para conseguir un mejor empleo.

<sup>2</sup>Asociado significa que forma parte de una asociación, la cual puede a su vez, estar inscrita en una organización mayor como la Federación de Recicladores del Perú. Los asociados se identifican porque usan un chaleco con el nombre de la asociación y el logo de la Municipalidad del distrito donde laboran.

<sup>3</sup>En estos casos, tuvimos que coordinar las entrevistas con la Municipalidad de Miraflores y la selección de los entrevistados fue realizada por la jefa del Programa.

<sup>4</sup>El hecho de que un reciclador esté asociado significa que forma parte de una asociación, la cual por lo general, se encuentra afiliada a una organización mayor como la Federación de Recicladores del Perú.



David Oshige Adams  
La Colmena

---

**En esta toma ya tiene puesto el chaleco con el cual trabaja diariamente. Tiene bordado por detrás el nombre de la asociación de la cual es miembro y por delante el logo de la Municipalidad de Surquillo.**

---



Fuente: Propia

### **Visión y acción de las municipalidades con respecto a los recicladores**

Es importante señalar que existen esfuerzos por parte del sector público sobre políticas en este tema como el establecimiento de marcos legales para el reciclaje de desechos (Ley 24419 promulgada el 2009) y el Plan de Incentivos a la Mejora de la Gestión y Modernización Municipal promovido por el Ministerio de Economía y Finanzas. Este plan requería que las municipalidades se involucren y desarrollen estrategias y marcos de acción con respecto a la gestión de residuos sólidos y al reciclaje. Sin embargo, debido a que no existió un manual único de trabajo, cada municipalidad tuvo un enfoque diferente con respecto a la labor de los recicladores.

Es por este motivo que se pueden observar diferencias claras entre los distritos donde se realizó la investigación. En el caso de

Miraflores, los avances son mayores e incluso crearon el programa BQB, donde trabajan formalmente con grupos de recicladores quienes laboran uniformados, con fotocheck y cumpliendo las normas de la municipalidad. Al mismo tiempo, mantienen un control relativamente estricto con los recicladores informales que operan en su jurisdicción.

Mientras que en Surquillo, si bien existen esfuerzos por parte de la municipalidad para formalizar a los recicladores, éstos no pasaron de algunos empadronamientos y de establecer la exigencia a los recicladores que operen usando un chaleco que los identifique como miembros de una asociación. Es claro que por las calles del distrito laboran recicladores informales junto con los asociados, quienes se podrían catalogar como semi-informales

ya que están empadronados en la municipalidad pero ésta no supervisa que se cumpla con la ley sobre reciclaje.

Finalmente, en el caso de la Municipalidad de San Miguel, la situación es más desordenada porque aunque emitieron ordenanzas para gestionar residuos sólidos y controlar la labor de los recicladores, en la calle no se notaba su implementación. La gran mayoría de los recicladores que trabajan en su jurisdicción son informales y no existía ningún control por parte de las autoridades. Algunos operan usando chalecos que los identifica como miembros de alguna asociación pero probablemente lo hacen para poder cruzar el límite distrital con Magdalena, municipalidad que ejerce un mayor control.

## TRAYECTORIAS DE VIDA DE LOS RECICLADORES

Las trayectorias han sido definidas como el proceso por el que han transitado las personas investigadas con respecto a sus actividades laborales. Es decir, son las rutas seguidas sobre sus actividades económicas antes de entrar al reciclaje. Debido a que dichas actividades conforman una faceta de sus vidas que está articulada con otras, en el análisis, nos enfocamos básicamente en los motivos que los llevaron a convertirse en recicladores.

### Oficios y labores previas

Para poder reconstruir las trayectorias de vida de los recicladores, necesitamos conocer primero a qué se dedicaban antes de llegar al reciclaje. Un hecho importante en las trayectorias de estas personas es que en su mayoría, los recicladores entrevistados tienen un nivel educativo bajo. Esta situación genera que no puedan acceder a puestos de trabajo fácilmente y cuando lo logran, los ingresos son bajos y la inestabilidad laboral es un sello permanente con el que viven. En relación con esto, un dato recogido de una investigación previa señala que la gran mayoría de recicladores lo hacen porque no tienen otra opción y aseguran que anteriormente han tenido otros oficios (Sotomayor 2010).

Estos oficios o trabajos previos que han tenido los recicladores claramente muestran esta situación (ver Tabla 1). Son trabajos para los que se necesitan muy pocas calificaciones y en los cuales los ingresos son bajos y los contratos legales inexistentes. Esta precariedad de vida como motivo para convertirse en reciclador también fue hallada en otra investigación. En ésta, se concluye que los recicladores ingresan a esta actividad por una necesidad de supervivencia, para poder superar los problemas de pobreza extrema y mantener a sus familias (Madueño 2010).

TABLA 1

#### Trabajos o actividades económicas previas<sup>5</sup>

Ayudante o vendedor en mercado/ panadería/tienda/restaurante	5
Vigilante/soldado del Ejército	4
Delincuente	3
Empleada del hogar/limpieza de casas/lavado de ropa	3
Pintor/gasfitero/electricista	3
Cuidado de chacra	2
Chofer/cobrador de combi	2
Obrero de construcción/albañil	2
Limpiar lunas de carros	1

Fuente: Elaboración propia



Fuente: Propia



David Oshige Adams  
La Colmena



La mayoría de trabajos previos señalados tienen que ver con ser ayudantes de un negocio de otras personas<sup>6</sup> y con puestos de vigilancia. Un hecho para destacar es la relación con la delincuencia ya que casi la mitad de hombres entrevistados<sup>7</sup> se dedicaron en el pasado a robar ya sea a transeúntes, casas o negocios. Es decir que casi la mitad de los hombres delinquirían antes de dedicarse al reciclaje. Sin embargo, en algún momento de produce un punto de inflexión, cambian esas vidas y comienzan a trabajar honradamente y a valorar lo que consiguen de forma legal.

*“Mi mamá, mi papá no me apoyan, soy solo ¿qué hago? (...), yo tuve un error pe manito (sic), como tú comprenderás, tuve un error y pagué pe (sic), ahora estoy sudando pe (sic) hermano. (...) Eso fue cuando recién llegué (...), a los 14, cuando recién llegué. (...) Yo vine de Tarma, Junín”*

- Beto (18 años), recicla en San Miguel.

### El tránsito hacia el reciclaje

La mayoría de recicladores indica que llegó al reciclaje a través de un familiar. Esto es muy interesante puesto que muestra que cuando estas personas se encontraban en una situación económica muy delicada, fue la red familiar la que proveyó la ayuda. O, al menos la que promovió la opción para obtener un trabajo, así éste sea rebuscando en la basura por las calles. En este punto es importante mencionar que en casi todos los casos recogidos, no fue un familiar directo sino un familiar de la pareja o la pareja misma el nexa con el reciclaje.

En cuanto a la coyuntura que vivían en el momento de decidirse ser reciclador, la característica más recurrente es una mala situación económica. Pero también existen otros motivos adjuntos o asociados que son diversos. Como podemos ver en los testimonios de dos mujeres, existieron necesidades económicas por un contexto específico como el inicio del año escolar o se desarrollaron escenarios marcados por la difícil situación de haberse separado de su pareja y de emprender un camino sola con sus hijos.

*“Ah, por un amigo que me ayudó, tuve problemas y me separé del papá de mis hijas. Me dijeron vamos, me trajeron para acá, me dijeron que nadie te va a mandar, que nadie te va a decir haz esto, haz lo otro. Y un amigo me trajo, de mi yerno su hermano”*

- Raquel (43 años), recicla en Surquillo.

<sup>5</sup> Se tomaron en cuenta todas las actividades mencionadas, es decir que cada entrevistador (a) señaló más de una.

<sup>6</sup> Es relevante señalar que en dos casos se mencionó haber sido ayudantes en una panadería. Estas dos personas son hermanos y la panadería era de sus padres, situación diferente al resto de los casos.

<sup>7</sup> Tres casos de siete entrevistados.



Fuente: Propia

Mientras que, en el caso de los hombres, esta precariedad económica se manifiesta de diferentes maneras pero igual de dramáticas y desafiantes. Lo que los caracteriza es la necesidad de conseguir ingresos para subsistir y mantener a sus familias. Lo que varía son los motivos y circunstancias que los empujaron a esa situación delicada.

*“Debido a que mis padres tenían una empresa y se fue a la bancarrota y así debido a que ya no tenía trabajo conocí a una persona que se dedicaba al reciclaje. (...) O sea que de noche a la mañana que no tuve trabajo, ya pues me fui como ayudante y así como aprendí lo que es reciclar”*

- Camilo (51 años), recicla en Surquillo.

En estas declaraciones creemos que la noción que mejor describe su situación es la de la intersección de dificultades. Así, en la mayoría de casos, el hecho de que tienen que trabajar reciclando expresa una serie de situaciones de desigualdad que están conectadas entre sí. Es pertinente en ese sentido conectar esto con la idea de Plaza (2008: 53-54), quien señala que la desigualdad expresa la intersección entre la condición individual y la dimensión estructural que las personas reproducen y soportan.

*“Mi mamá, mi papá no me apoyan, soy solo ¿qué hago? (...), yo tuve un error pe manito (sic), como tú comprenderás, tuve un error y pagué pe (sic), ahora estoy sudando pe (sic) hermano. (...) Eso fue cuando recién llegué (...), a los 14, cuando recién llegué. (...) Yo vine de Tarma, Junín”*

- Beto (18 años), recicla en San Miguel.

---

**Aquí deja al cuidado de un vigilante su bolsa con costales vacíos. En la toma se ve la bicicleta de su hermano encadenada al árbol. Él fue quien lo llevó a esa zona y le enseñó el oficio de reciclador.**

**Toma un saco vacío y lo coloca en su bicicleta, la cual está modificada y adaptada para su trabajo. Una vez que lo llenó, regresa a este lugar y lo deja al cuidado del vigilante a quien le da una propina diaria (aproximadamente 1 sol). Luego coge otro vacío para seguir trabajando.**

---



## Visión del futuro

Para completar el panorama sobre las trayectorias de vida de los recicladores, hace falta conocer cómo perciben el futuro y cómo se imaginan a ellos mismos más adelante. Como se puede ver en la Tabla 2, si bien se mencionan una serie de ocupaciones, oficios o posibilidades, claramente existe una tendencia a desear tener un negocio propio que funcione en sus casas. Esta posibilidad les atrae porque significa trabajar en sus casas, no tener que separarse de sus hijos y tener ingresos fijos de forma más tranquila y que no los aleje de sus hogares.

*“Un negocio (...) ajá, en mi casa. (...) Una tienda, algo, para ya no estar saliendo (...). Más tranquilo, un negocio, un pequeño negocio para poder solventarse sobre todo por los hijos porque tengo bueno pues, dos pequeños”*

- Caquel (43 años), recicla en Surquillo.

Otra respuesta para resaltar es la de la posibilidad de formar una empresa grupal. Esta es interesante porque ambas menciones corresponden a los recicladores del programa BQB. Llama la atención que ninguno de los otros recicladores tuvo una respuesta similar sino que más bien se mencionó una diversidad de oficios o de posibilidades. La respuesta probable a esta situación es que los recicladores del programa BQB trabajan en un ambiente donde la organización funciona de manera diferente. En este caso, dado que funcionan bajo el amparo de la municipalidad, tanto las labores como los discursos tienen un carácter más institucional, más formal.

*“O sea mi idea es que tengo que sentirme mejor porque vamos a ser una empresa, más antes (sic) claro era mi idea, hacer solo, poder invertir en algo (...) toda la vida no vamos a depender de la municipalidad, tenemos que salir y ya ser independientes. (...) O sea, prácticamente ahora nos han hecho una propuesta para poder exportar el material, quisiera que se haga realidad eso, que seamos exportadores”*

- Valentín (47 años), recicla en Miraflores.

TABLA 2<sup>8</sup>

### ¿Qué trabajo le gustaría tener en el futuro?

Tener una tienda	4
Empresa grupal	2
Vigilante	1
Electricista	1
Chef	1
Uno mejor	1
Aumento de sueldo	1

Fuente: Elaboración propia

<sup>8</sup>Se tomaron en cuenta todas las respuestas dadas, en un caso, un entrevistado señaló dos trabajos que le gustaría.

## PERCEPCIONES SOBRE EL RECICLAJE

El segundo componente de la investigación fue dar cuenta de las percepciones que tienen los recicladores sobre su trabajo, cómo lo entienden y qué discursos han creado a partir de esto. Como fue mencionado líneas arriba, la etnometodología nos ayuda como marco teórico para entender cómo estos actores sociales le dan legitimidad a sus acciones cotidianas. La intención fue analizar qué sensaciones y sentimientos les genera su trabajo y cómo esto influye en la forma de entenderlo y legitimarlo.

### Aspectos positivos

En general, todos los recicladores valoran positivamente las mismas cosas (ver Tabla 3). En primer lugar, lo que más valoran los recicladores es que gracias a este trabajo, consiguen los recursos necesarios para poder educar a sus hijos. Este hecho es relevante ya que la sensación de poder darles la educación que ellos no tuvieron les genera las mayores satisfacciones. Este anhelo de poder darles la educación que ellos no pudieron recibir porque sus padres no tuvieron la capacidad adquisitiva necesaria, se repite frecuentemente en los testimonios recogidos.

*“Sí, importantísimo porque yo no he tenido un estudio grande porque mis padres, mi papá era una persona que tomaba mucho y mi mamá (...) trabajaba lavando ropa por muchos años y nos daba lo poquito que tiene. Entonces si uno tiene la posibilidad entonces, ya que yo no lo he tenido, ya bueno, que mis hijos lo tengan”*

- Raquel (43 años), estudió sólo hasta primaria.

TABLA 3<sup>10</sup>

#### Aspectos positivos del reciclaje

Les permite educar a sus hijos	5
Ser independiente/no tener jefe/nadie los manda	3
Mejorar su casa	3
No quitarle nada a nadie/trabajo honrado	3
Estar formalizado	2
Tener trabajo todos los días	2
Superación en la vida	1
Tener ganancias sin invertir nada	1
Cuidado del medio ambiente	1
Encontrar cosas como un celular	1

Fuente: Elaboración propia

<sup>9</sup>Esta fue la respuesta a la pregunta ¿Le parece importante mandar a sus hijos al colegio?

<sup>10</sup>Se tomaron en cuenta todas las respuestas, incluyen varias respuestas de cada entrevistado (a).



David Oshige Adams  
La Colmena

*“Para mí ha sido un medio de trabajo para mucha gente, que han estado en situaciones económicas bien bajos y debido al reciclaje se han podido mantener y superar (...). Para mí me ayudó bastante, gracias a eso tengo a mis hijos estudiando, otros han terminado sus estudios, a lo menos les he podido dar hasta donde he podido”*

- Camilo (51 años), recicla en Surquillo.

En segundo lugar de importancia, aparecen tres aspectos con igual número de menciones. Una es la noción de ser independientes o libres ya que se sienten libres de salir a trabajar a la hora y el día que ellos deciden. Esta percepción de libertad de acción es muy importante para ellos, los hace sentir que dentro de todas las dificultades en las que viven y laboran, ellos pueden controlar este aspecto. Una de las cosas que más señalaron fue que no tenían que rendirle cuentas a nadie y que ellos eran sus propios jefes.

*“(...) a lo menos para mi condición, está mejor porque tengo tiempo para estar con mis hijos, tengo tiempo para hacer otras cosas. Yo vengo en las tardes nomás y hay veces que no vengo y no hay personas que me digan “oye ¿por qué no has venido?” (...), que me reclamen, entonces yo vengo cuando quiero”*

- Raquel (43 años), recicla en Surquillo.

Por otro lado, otro aspecto igual de importante que ser independientes, es el hecho de haber podido hacer mejoras en sus casas. Es muy interesante que estas mejoras en las casas las reivindiquen como logros para poder vivir como “personas decentes”.

*“Gracias al reciclaje he hecho muchas cosas, de vivir en una tierra, ahora está mi casa con mosaicos, o sea decentemente. O sea, decente pe, con toda su limpieza (...). Para vivir una vida decente, tener para ser humano, para vivir como ser humano decente”*

- Carlos (50 años), recicla en Surquillo.

Finalmente, el tercer aspecto señalado es la idea de trabajar honradamente. Una cuestión fundamental en este punto es el hecho de sentir que con ese trabajo no le están quitando a nadie. En otras palabras, si bien perciben que los progresos son muy lentos y significan muchos sacrificios, se construyen sobre una base de honradez, donde no le han creado sufrimiento a otros y donde no se están rompiendo las normas sociales.

*“Sí, no le debes a nadie, no le quitas a nadie, y al menos te sale para comer, para dar de comer a tus hijos ¿no?”*

- Noelia (33 años), recicla en San Miguel



Fuente: Propia

En esta vista Carlos ya está listo para “guerrear” como a veces se refiere a su trabajo. Tiene que competir contra otros recicladores de su asociación, los de otras asociaciones, los más informales (los que ni siquiera están asociados o empadronados en la municipalidad), y también con el camión municipal que recolecta la basura.

## Aspectos negativos

A pesar de que los recicladores valoran varias cosas sobre su trabajo, éste no deja de ser un oficio muy duro, con condiciones terribles y por sobre todo, con ingresos muy bajos. Casi todos señalan que les gustaría tener otro trabajo, uno más tranquilo, menos peligroso, o que les permita estar en sus casas durmiendo en las noches como las otras personas (ver Tabla 4). Es decir que si bien, encuentran que existen varias cosas positivas de este trabajo, no quisieran seguir teniéndolo en el futuro.

Los recicladores perciben como el aspecto más negativo de su trabajo el sacrificio que les significa. Asociado a esto se encuentra el hecho de que se cansan mucho en cada día de trabajo. Hay que resaltar en este punto que las jornadas laborales son muy largas, alcanzando incluso las 18 horas. Esta percepción con respecto al sacrificio y al cansancio está ligada fuertemente a los bajos ingresos. De esta manera esa combinación de factores afecta de forma clara y contundente su calidad de vida.

*“Sí, muy dura, mucho se camina y cansa (...), las piernas cansan (...), mucho me duelen las rodillas (...).”*

- Noelia (33 años), recicla en San Miguel

El segundo lugar de las menciones negativas del reciclaje lo ocupan tres cuestiones que de alguna manera se encuentran asociadas. Estas son el hecho de no pasar la noche en sus casas, de estar expuestos a los peligros en la calle y la posibilidad de tener problemas con el Serenazgo. Pero además, ellos sienten que la dificultad no radica únicamente en eso sino que combinado se encuentra el hecho de que tienen que estar en la madrugada en La Parada, lugar adonde van a vender lo que han recolectado en su jornada laboral.

*“Qué peligros no he pasado, peligros, casi me han matado, uff tantas cosas. Porque en la calle, a partir de la 1, 2, no son gente sana. Gente de mal vivir, se te achoran, pelean, te quieren asaltar, te confunden (...).”*

- Camilo (51 años), recicla en Surquillo.

TABLA 4 <sup>11</sup>

### Aspectos negativos del reciclaje

Trabajo sacrificado/ cansancio	6
Estar en la calle en la madrugada/no dormir en casa	2
Peligros de la calle	2
Conflictos con el Serenazgo	2
Problemas de salud	1
Soledad/melancolía	1
Inseguridad de ingresos/ preocupaciones	1
Ya no recibir colaboración/ regalos de los vecinos	1

Fuente: Elaboración propia

<sup>11</sup> Se tomaron en cuenta todas las respuestas, incluyen varias respuestas de cada entrevistado (a).

## Breve comparación de las percepciones y discursos

Los recicladores de esta investigación trabajan en Surquillo, Miraflores y San Miguel pero viven en lugares muy distantes a estos distritos. Y estos lugares son bastante diversos también, desde Chorrillos hasta Ventanilla, siendo el más recurrente El Agustino (ver Figura 1). Esto quiere decir que la mayoría de ellos se traslada largas distancias invirtiendo mucho tiempo y dinero en estos viajes. Las razones para este comportamiento son dos. La primera es que existe la percepción de que en estos lugares distantes van a encontrar mejores cosas, ya sea para vender al peso o como objetos de segunda mano. Y la segunda es que dado que existe también un sentimiento de vergüenza hacia el trabajo, es mejor reciclar lejos del lugar de residencia.

A pesar de las diferencias en cuanto a medios de transporte, herramientas de trabajo y lugares diversos de residencia, en líneas generales no hemos encontrado divergencias en cuanto a cómo los recicladores entienden su mundo social y su trabajo según el distrito en el que operan. Las respuestas sobre los aspectos positivos y negativos son uniformes tanto en Surquillo, como en Miraflores y San Miguel. Existen algunas diferencias en la forma de actuar debido al control que ejercen las autoridades de cada distrito, es decir, varían las acciones prácticas pero no los discursos sobre su trabajo. Este control diferenciado por parte de las municipalidades conlleva a que los recicladores no crucen de un distrito a otro para trabajar.

Esto es muy interesante a pesar de que laboran en zonas limítro-



Fuente: Google Maps

FIGURA 1<sup>12</sup>

fes donde cruzando una avenida o una calle, ya se encuentran en otra jurisdicción. Los motivos para esto manifiestan decisiones racionales y prácticas por parte de los recicladores. La razón más importante es que cruzar hacia otro distrito significa entrar a un territorio desconocido donde se exponen a la posibilidad de tener problemas tanto con las autoridades como con otros recicladores. Relacionado a esto se encuentra el hecho de que con el paso de los años de estar trabajando en una misma zona, algunos recicladores ya son conocidos por los vecinos y el Sere nazgo y se pueden desenvolver más cómodamente.

En cambio, sí se producen diferencias marcadas en cuanto a los discursos que producen alrededor de su trabajo según el nivel de formalidad que tengan. Existen varios niveles de informalidad ya que algunos no están asociados por lo que trabajan completamente solos. Otros sí están asociados y usan chalecos que los identifica como parte de la asociación, en este grupo hay algunos que han sido empadronados por la municipalidad del distrito donde trabajan y otros no. Y finalmente están los completamente formales, en el caso

de esta investigación corresponden a los recicladores que laboran bajo el amparo de la Municipalidad de Miraflores mediante el Programa BQB. Estos últimos sí tienen discursos que varían en algunos aspectos con respecto a los demás recicladores.

Estas variantes están relacionadas básicamente al sentimiento que les produce trabajar de otra forma y la idea de futuro que tienen. Es decir, también valoran positivamente lo mismo que los otros recicladores pero en cuanto a las cuestiones negativas, la vergüenza y el miedo a los peligros de la calle han quedado atrás. Esto debido a que ellos trabajan de día, están uniformados y tienen fotocheck por lo que los vecinos los reconocen fácilmente y no se encuentran estigmatizados. Sin embargo, una de las cosas que más molestia les ocasiona es la pérdida de libertad entendida como la sujeción a los horarios que la municipalidad les impone.

Es decir, lo que los demás recicladores señalan como una de las mejores cuestiones que tiene su trabajo (v.g. poder tener la libertad de decidir cuándo salen a trabajar, de no tener jefe, etc.), ellos la han perdido. Así que en estos casos existe una paradoja

<sup>12</sup> Con fines explicativos, se usaron diferentes colores para visualizar de mejor manera el lugar de trabajo y los lugares desde donde vienen los recicladores. Así, Surquillo es celeste, y llegan desde San Martín de Porres, El Agustino y Chorrillos. Miraflores es amarillo y viene desde Carabayllo, Barrios Altos y Villa el Salvador. Mientras que San Miguel es verde y se trasladan desde Ventanilla y El Agustino.

## DISCUSIÓN Y COMENTARIOS FINALES

ya que si bien como ya se mencionó, trabajan de manera más tranquila porque pueden dormir en sus casas y no son discriminados por los vecinos, han perdido la posibilidad de trabajar libremente porque tienen que cumplir con el horario de oficina municipal. Y la otra gran diferencia que se ha recogido en los testimonios de los recicladores del programa BQB con respecto a los otros recicladores, es su visión de futuro. Ellos sí se ven en el negocio del reciclaje en el futuro pero como copropietarios de una empresa exportadora de cosas recicladas.

La ruta que cada reciclador ha tomado en su trayectoria de vida es muy interesante ya que presenta elementos generales, aspiraciones comunes pero también cuestiones propias, especificidades. La mayoría de recicladores previamente han estado asociados a diferentes rubros de servicios o han sido vigilantes y en el caso de las mujeres, han trabajado como empleadas del hogar o actividades similares. Las razones por las que estas personas se convierten en recicladores son diversas pero todas tienen relación con condiciones difíciles de vida y precariedad económica.

A pesar de sentir vergüenza por su trabajo, justifican su accionar diario, reivindican su labor y le dan sentido manifestando varios elementos. Los más importantes incluyen el hecho de poder subsistir y mantener a sus familias, educar a sus hijos, mejorar sus viviendas o alquilar una, y tener la satisfacción de laborar honradamente. Además, existe una marcada tendencia a exaltar que son trabajadores independientes, que no tienen jefe y nadie les puede llamar la atención. Por estos motivos, todos ellos indican que a pesar de las dificultades, están agradecidos con el oficio.

En este punto sobresalen la falta de oportunidades y la desigualdad social ya que gran parte de los problemas se origina en el bajo nivel educativo que tienen. La mala situación económica es la razón primordial para que opten por este trabajo aunque ésta actúa en combinación con otros factores. Esta combinación de signos de precariedad es una manifestación de la intersección de dificultades por las que atraviesan estas personas.

La etnometodología nos proveyó de herramientas importantes para interpretar lo que los recicladores comunicaron verbalmente acerca de sus prácticas cotidianas y cómo las entienden y explican. La mayoría de recicladores indicó que sentían vergüenza de su trabajo y en varios casos manifestaron que escondían este hecho a sus vecinos e incluso a sus familiares. Las estrategias para esto son variadas e incluyen viajar largas distancias para encontrar un distrito donde reciclar, mentir sobre su oficio, salir de su casa con una ropa y tener en la mochila la vestimenta con la cual trabajan (lo fue señalado por un entrevistado como disfraz), entre otras.

Sin embargo, también señalan que no les gustaría ser reciclador por siempre. La situación de precariedad y desprotección es lo que más les incomoda así como la exposición a diversos peligros, y el tener que estar alejados de sus casas muchas horas cada día. Por estas razones, uno de los mayores anhelos que tienen en una perspectiva hacia el futuro es poder trabajar en sus casas para estar cerca de la familia y conseguir ingresos sin tanto sacrificio como es el reciclaje. En este punto es donde aparece la tienda de abarrotes como una aspiración generalizada ya que cumple con los requisitos mencionados recientemente.

Es decir que la ruta de los recicladores pasa por sentirse mal y tener vergüenza al inicio. Luego van percibiendo ciertos elementos como positivos y tratan de legitimar su trabajo frente a los vecinos de las zonas donde trabajan y a las autoridades. Finalmente elaboran una idea del futuro y de lo que les gustaría que les pase más adelante donde el mayor anhelo es conseguir un trabajo seguro, rentable, tranquilo y que no los aleje de sus hogares.●



Fuente: Propia

---

**Después de 2 horas, Carlos ya llenó su segundo costal. Este día tuvo suerte y pudo recolectar varias bolsas llenas de ropa. Lo que puede usar él y su familia, se lo queda y lo demás lo vende en La Parada.**

---



David Oshige Adams  
La Colmena

## Bibliografía

**APEIM.**

2013 *Niveles Socioeconómicos 2013*. Lima

**CIUDAD SALUDABLE.**

2010 *Por la ruta del reciclaje en el Perú. Estudio socioeconómico de la cadena del reciclaje*. Lima.

**DESCO.**

2012 *Inclusión del servicio de recicladores y recicladoras en la gestión municipal de residuos sólidos en Lima Metropolitana al 2011. Proyecto "Dimensiones de género en el manejo de residuos sólidos domiciliarios en América Latina"*. DESCO/IDRC, Lima.

**GARFINKEL, HAROLD.**

2006 *Estudios en etnometodología (Traducción de Hugo Pérez Hernáiz)*. Barcelona: Anthropos Editorial

**MADUEÑO, DIEGO.**

2010 *Mucho ruido y pocas nueces. La reproducción de la desigualdad dentro del proceso de formalización de recicladores: el caso de un grupo de recicladores en la micorempresa Fuerza Emprendedora Lima Norte*. Tesis de licenciatura en sociología inédita. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú.

**PLAZA, ORLANDO.T**

2008 *Desigualdad, pobreza y desarrollo. Cuaderno de trabajo N°5*. Departamento de Ciencias Sociales. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú.

**RAWLS, ANNE**

2002 *Editor's Introduction*. En: Garfinkel, Harold. *Ethnomethodology's program. Working out Durkheim's aphorism*. Maryland: Rowman and Littlefield Publishers, Inc.

**SOTOMAYOR, DIEGO.**

2010 *Formación del valor en el circuito informal de residuos sólidos en Lima*. Tesis de licenciatura en antropología inédita. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú.